

La Voz del Pueblo

LEMA

SEMANARIO OBRERO

LEMA

LA VERDAD NO IMPORTA DE QUÉ
OCASIONA.

PALMA DE MALLORCA. — Domingo 13 Mayo de 1894.

EL BIEN, NO IMPORTA DE QUÉ
MANO.

PRECIOS:

DIRECTOR: Félix Mateu y Domeray

CONDICIONES:

AÑO II

España, un mes. 0'50
Trimestre. 1 peseta.
Número suelto. 0'10
PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Anuncios y comunicados á precios convencionales.
No se devuelven originales.
SE PUBLICAN LOS DOMINGOS

NÚM 62

Bosch, 14, principal.

CONTRA EL PAIS

Los Gobiernos de la monarquía han emprendido una verdadera y terrible campaña contra el país, ninguno de cuyos grandes intereses queda á salvo de las tropelías ministeriales.

La cuestion de Melilla es un cúmulo de torpezas que nos han costado muy caras. Desde la sorpresa del 2 de Octubre, prevista por el General Margallo, hasta el tratado de Marrakox; desde la movilización de las reservas, cuando faltaba armamento, municiones, vestuario y hasta cuarteles, hasta la elección de puertos de embarque y organización de los trasportes militares, todo, todo parece dirigido á ocasionarnos las mayores vergüenzas y los mayores gastos y pérdidas posibles.

Esto lo dicen los mismos ministeriales, y aunque no lo dijese, esto resulta de los discursos mismos del Ministro de la Guerra.

Los tratados de comercio van contra el país productor, con la fuerza de un martinete de vapor.

El Gobierno fusionista, no pareciéndole bastante quebranto el ocasionado por los aranceles conservadores que impidieron un arreglo comercial con Francia, ideó el hispano-alemán, que es lo mismo que si hubiese ideado la ruina de las industrias nacionales, por que no hay competencia posible entre éstas y las extranjeras. Unas veces por carta de más y otras veces por carta de menos, el régimen arancelario de los Gobiernos de la restauracion se convierte en un abismo sin fondo, en el que se trata de precipitar nuestra mermada riqueza y nuestra escasísima producción.

El crédito es hoy, más que nunca, signo de la riqueza y manifestación del poder de un pueblo. Sostenerlo á gran altura, es algo más que conveniente; es una obligación que impone el patriotismo.

No lo comprenden así, ó no aciertan el medio, los Gobiernos de la restauracion. Mientras un Ayuntamiento como el de Paris encuentra dinero para cubrir noventa veces un empréstito, la nación española no encuentra una peseta ni aun en condiciones onerosas para la Hacienda. Un país donde nadie paga ya, por que no tiene con qué; donde los acreedores de Municipios tan importantes como el de Marid, esperan en vano el importe de sus créditos; donde se mueren de hambre los maestros de escuela, y tiene el Estado cerca de la mitad de las sumas recaudadas correspondientes á los Ayuntamientos, por recargos sobre la contribucion industrial; donde el agio del oro no decae; donde enfin, el estado de quiebra ó suspension de pagos es casi general, no es posible que pueda mantener su crédito, aun que se rija por instituciones que cuestan un ojo de la cara y deslumbran por el fausto y la ostentacion; y donde no hay crédito, no hay dinero ni cosa que lo valga.

La reduccion de gastos se impone forzosamente. La monarquía no puede pretender afirmarse sobre un pueblo exhausto en fuerza de tribu-

tar más de lo que su riqueza le permite y sin embargo los gastos reducidos por los Ministros para hacer juego á los descabellados planes del Sr. Gamazo vuelven á aumentarse, sin que entonces con aquel motivo, ni ahora con motivos diferentes, se salga del círculo vicioso de gastar en lo que no hace falta y economizar en lo que tiene carácter de necesario y de reproductivo.

No obrarian de otro modo los mayores enemigos del país, porque sabiéndose que la riqueza contributiva no alcanza á dar más de 600 millones de pesetas, y eso con grandes apuros se empeña la Hacienda en que ha de dar 150 millones más sin que exceso de tributacion se invierta en ningun servicio reproductivo.

País esencialmente burocrático el nuestro, la Administracion, apegada á la tradicion y á los procedimientos rutinarios, trata á los contribuyentes como trataban á los siervos los antiguos señores de horca y cuchillo, casi como trata el Sultán de Marruecos á las kabilas cuando necesita llenar las exhaustas arcas imperiales.

Cada Ministro de Hacienda tiene su sistema; pero todos convergen en dos puntos que parecen ser esenciales en todos los proyectos rentísticos de los Gobiernos de la monarquía: en el aumento de los tributos y el mantenimiento de los gastos exigidos por una burocracia hambrienta de riquezas, pronto y sin molestias adquiridas.

Veremos como son los presupuestos que está incubando el flamante ex-director de la Compañía Arrendataria de Tabacos; entretanto, bueno es que se sepa que se aumentan en el presupuesto de Fomento 14 millones de pesetas por atraso de obligaciones de ferrocarriles no satisfechas, y otros 14 por los correspondientes al ejercicio próximo; que en Guerra y Marina se aumentan ocho millones, sin variar en nada la organizacion militar; que hay dos ó tres millones de aumento en Gobernacion, á pesar de la rebaja que se proyecta en el presupuesto de Correos y Telégrafos, que es uno de los más reproductivos, y que se cuenta con los buenos oficios del Banco de España para renovar obligaciones que vencerán en fin de Junio y facilitar recursos con que ir cubriendo las deficiencias de los presupuestos del Estado.

Hay tal enemigo, tan grande oposicion entre los intereses, las necesidades y las aspiraciones del país y las medidas y acuerdos del Gobierno, que no hay forma de compaginarlas. Diríase que, para los Gobiernos, el pueblo es una especie de rebaño, siempre dispuesto á dejarse esquilvar ó á ofrecerse como víctima de la concupiscencia brutal de unos cuantos miles de ambiciones, sin derecho á protestar, ó una especie de heredad, dada en feudo á unos cuantos personajes conspicuos, que á su vez le reparten con mano pródiga entre sus yernos y parientes.

La oveja, sin embargo, puede convertirse en lobo y protestar del esquilero en forma algo violenta. En

la lucha entre un Gobierno desatentado y un pueblo que lleva su resignacion hasta lo inverosímil, suele darse el caso de que el triunfo sea al fin de los pacientes y de los resignados.

El Gobierno está contra el país. El país no tardará en ponerse frente al Gobierno, dispuesto á acabar de una vez.

EL 1.º DE MAYO

En Europa no produce ya este día el temor que antes. Las naciones todas lo esperan tranquilas, por más que no dejen de tomar las precauciones de costumbre. Aquí, como en Francia, se ha prohibido las manifestaciones obreras al aire libre, y se las consiente sólo en lugares cerrados.

Estamos lejos de aprobar que así se reduzca el ejercicio de las libertades públicas. ¿Porqué se ha de privar á los jornaleros de que en uno ó más días del año salgan en grupos por las calles al son de sus músicas y las sombras de sus banderas? Se reúnen por centenares de miles Inglaterra, y las clases todas se complacen en verlos pasar y aun en oír la voz de los oradores revolucionarios. La manifestación es para todos una fiesta, y para muchos un medio de conocer las crecientes aspiraciones del pueblo.

Aquí la libertad no es realmente sintomera tolerancia; una tolerancia que crece ó decrece según el temor que se siente. Amplia se la tuvo ahora para los peregrinos que bajaron á embarcarse en los puertos; reducida cuando volvieron, según las precauciones que se tomó. Verdad es que se las tomó para que no se repitiesen los sucesos de Valencia.

Ahora, el 1.º de Mayo, donde presenta gravedad es en América, en aquella república de los Estados Unidos, en que no se creía que la cuestion social pudiese ser peligrosa, dado el desarrollo de su industria y su comercio y la gran extension de tierras que puede dar á cuantos quieran buscar en la agricultura su vida y su suerte. De todos los puntos de la República se dirigen á Washington todos los que carecen de trabajo, todos los que, según la expresión de Malthus, no tienen asiento en el banquete de la vida. Esta formidable reunión de gentes miserables es verdaderamente para temida, máxime cuando por otra parte se anuncia la huelga de 150.000 mineros. ¿Recurrirá, sin embargo, el Gobierno á medidas que la libertad no consienta?

Aquí si nos vieramos amenazados de un movimiento análogo, sobre los principios to los de la libertad se pasaría para impedirlo.

El hecho es grave y sin antecedentes de la historia. Entrañan á no dudarlo, las presentes sociedades una revolución de ignorado término. ¿Es de extrañar que asome ahora la cabeza en los Estados Unidos de la América del Norte? ¡Oh, no! El sistema social no difiere allí del de Europa. Es allí aun mayor que aquí la acumulación

de capitales, son mas vastos que aquí los establecimientos de la agricultura y de la industria, son mas numerosos que aquí las masas de obreros, mayor si cabe la servidumbre. Presenta la cuestion social la misma faz en todos los pueblos cultos. Existe en todos la misma desigualdad de clases y de condiciones; hay en todos gentes que sin trabajar viven en la holgura, y gentes sin número que trabajando viven en la estrechez y la miseria; y en todos condenan la justicia y la razón esa desigualdad monstruosa. Es inevitable la lucha entre los que holgando gozan y los que trabajando sufren. Lo lamentable es que los Gobiernos no fijan la atención en la manera de prevenir los efectos de tan desastroso combate.

F. PÍ Y MARGALL.

Seccion Regional

A los Obreros Baleares

La lucha esta entablada; De una parte los que todo lo tienen; de otra, los que nada poseen.

Sóbrales á los primeros casa para habitar, trajes con que vestirse, alimentos para mantenerse y dinero en abundancia para proveer á cuantas necesidades ó caprichos se les ocurren; fáltales á los segundos sitio para guarecerse, pan para alimentarse y hasta lo mas indispensable para las primeras necesidades de la vida.

No se diga que el pobre, es pobre, porque quiere serlo; y que el rico lo es á fuerza de economías y de trabajos.

Entre la suma miseria y la estrema riqueza media un abismo insondable.

Una valla inmensa separa á estas dos clases: una está en contra de la otra.

Son dos fuerzas dispuestas á destruirse: cada una esgrime sus armas, mide sus fuerzas y se dispone á la batalla.

¿Quién vencerá á quien? ¿Serian prematuros los cálculos que se hiziesen en favor de uno ú otro bando?

¿O vencerán los obreros y por consiguiente los ricos serán los vencidos?

Por el contrario, ¿vencerán los ricos y los pobres quedarán humillados?

La historia de los grandes acontecimientos sociológicos de todos los tiempos podria contestar por nosotros.

Puede librarse la batalla en los términos que dejamos apuntados, poniéndose de frente una clase contra otra; pero no sería difícil augurar en favor de cual se decidiria la lucha.

Si la fuerza bruta que pudiera desarrollar la clase rica tuviera que oponerse á la que está en disposicion de ejercitar la clase pobre; no cabe duda que la victoria sería de esta última.

Pero, una vez conseguida la victo-

ria los pobres, ¿consevarian sus posiciones? No cabe dudarlo; pronto serian desalojados y se operaria desde luego la mas horrible reaccion.

¿Quiere esto decir que las clases proletarias buscan la lucha desprovistas de razon en sus pretensiones?

Muy lejos de nuestro ánimo formular tales suposiciones. La clase obrera se queja, y se queja con razon. La asiste noventa y nueve partes de razon al pretender un asiento en el festin de la vida; tiene, tenemos todos el deber del trabajo; tienen, tenemos todos tambien el derecho a la vida.

Y si el derecho a la vida nos impone el deber de vivir ¿Estan garantidos ambos derechos por los que tienen tambien el deber de garantizarlos?

Las clases que por la fuerza y la inteligencia se han erguido en directoras, ¿cumplen como deben ambos deberes?

Seguramente no las cumpliran cuando se levantan contra ellos las protestas unánimes de los dirigidos.

Podria creerse que la voz de protesta levantada seria parcial, si solo en Baleares se dejara oír su voz; pero desde el momento que de todas las regiones del globo se levanta, se oye, se repercute el mismo grito, no cabe duda que la protesta es universal; que los ricos de por aqui son como los ricos de todas partes; es decir que por todas partes el que mucho tiene que mas desea, y el que nada posee privado hasta de adquirir nada.

¿Y esto es justo? ¿Deberá continuar eternamente el proletario sumido en la indigencia y atravesando siempre el desierto de la vida sin techo, sin abrigo, ni alimento, uncido al carro de la miseria, como el bruto a la carga?

Faltaria la justicia de Dio si asi aconteciera.

Vendrá la regeneracion de las clases obreras; debe venir, y vendrá precisamente en fecha no muy lejana. Vendrá pero por medio no tan santos ni tan diablos como la generalidad cree que deben traerla.

¿Podran los obreros, solos y exclusivos conseguir lo que se proponen? Pensamos que no.

¿Cuales deberán ser sus aliados, quienes serán los que les faciliten la libre entrada para la posesión de sus merecidos derechos? No cabe desconocer que la forma de Gobierno que mas libertades conceda, que mas instruya, que mas moralice al pueblo ha de ser aquella, que mas pronto lo emancipe.

¿Qué forma de Gobierno será esta? En artículos sucesivos lo iremos esbozando.

Felix Mateu

A los republicanos

Rota la Coalición pactada en el mes Enero de 1893, los partidos hemos recobrado nuestra libertad de acción. Convencidos los federales de que las coaliciones destruyen pero no edifican, demuelen pero no crean, encienden una revolución y llevan al triunfo de un ideal, pero no le asisten sobre bases sólidas ni la coalición caracteriza y los elementos discordes que las integran, creen que los republicanos deben obrar de distinto modo que hasta aqui.

Ninguna de las coaliciones pactadas dió el fruto deseado. ¿Habremos por esto de renunciar a batir las viejas instituciones formando un sólo ejército? No. La patria arruinada y las vergüenzas de los gobiernos monárquicos nos imponen el deber de reerudecer la batalla y el sentido común nos dicta que debemos apercibirnos desde las mejores posiciones. Nada a nuestro juicio como borrar apellidos y sobre el pavés de los antiguos partidos alzar el partido único con la bandera de un común programa.

Quiere el país neutro, aspiración no extrinsecada. paladinamente, la Republica, pero que difere de la monarquía garantice el orden. El partido único satisface esos deseos.

Por entenderlo así, el partido único

es una hermosa realidad en la Coruña, Reus, Cuenca, Pontevedra y otros puntos. En todas estas poblaciones los republicanos han aceptado bases radicales y las han superito sin perjuicio de aceptar modificaciones autorizadas.

Este Consejo cree llevada la ocasión de que los republicanos aragoneses que suscribieron hace un año patético manifiesto en el cual se dibujaba más ó menos vagamente un programa común engarzado a todos los demócratas con el áureo broche de la fraternidad, no queden rezagados y demuestren haber llegado el momento en que Aragón dé un alto ejemplo de patriotismo.

Podria la fusión establecerse sobre estas bases:

1.ª Reintegrar al pueblo en su soberanía como fuente única de todos los poderes legítimos.

2.ª Reconocer la autonomia administrativa y política de las regiones y los municipios, dejando a las Cortes la determinación de las facultades del Estado.

3.ª Formar un programa social ofreciendo a las clases trabajadoras reformas concretas que despierten en todas las inteligencias la idea de que estamos resueltos a realizar la justicia sin temores y sin contemplaciones de ningún género y

4.ª Aceptar todos los medios que conduzcan a la instauración de la Republica, prefiriendo el revolucionario como más rápido y seguro.

Claro es que el Consejo de la región aragonesa no pretende que su voluntad prevalezca. Aceptará cuantas modificaciones sean justas y siempre someterá lo aquí pactado a las resoluciones del partido cuando llegue la hora de que el programa común que de sancionado por todos los republicanos españoles.

Es falso que queremos imponer nuestras doctrinas: es falso que a los federales nos anime espíritu de intransigencia. Dispuestos estamos a los mayores sacrificios, deseosos de que llegue a formarse el gran Partido Republicano Nacional. Ese día será la vispera del triunfo definitivo.

Zaragoza 4 de Abril de 1894.

El presidente, Serafin Asensio; Vice presidente, Mariano Algora; Vocales, Domingo Monreal, Domingo, Buil, Eusebio Mullerat; Suplentes: Félix Tafalla, Juan Vidal Auleda, Prudencio Pérez, José Puyol, Mariano Gavin, Santiago Contel, Bernardo Marquel; Secretario, Dario Pérez.

PÓLVORA EN SALVAS

El 16 de Julio de 1892 hice un cálculo de lo que podriamos reunir los republicanos, dando cada semana las cantidades siguientes:

50.000, una peseta.
100.000 cincuenta céntimos.
1.850.000, diez céntimos.

Calculaba, como se ve, en dos millones nada más los republicanos que hay en España; mas para que no se metachara de exagerado, los reduje a la mitad, un millón; y despues a la cuarta parte quinientos mil.

En el primer caso ubieramos reunido al año 59.380.000 reales; en el segundo, 29.690.000; y en el tercero, 14.845.000.

Y fijándonos sólo en esta cifra, la más pequeña, hubiera resultado que dentro de dos meses y medio en que cumplen dos años desde que lo propuse, tendriamos dispuestos ya 29.000.000; reales.

Quitando el pico por mermas de clases, aun nos quedarían 20.000.000; y ¡qué no podriamos intentar con veinte millones!

La idea no tuvo eco; únicamente dos o tres periódicos de provincias se figaron en ella. Los demás creyeron sin duda que la Republica iba a venir al día siguiente, vestidita y peinadita, para que nos dignásemos hacerle el amor.

Pero como no ha sido así, hoy, al cabo de los dos años, nos encontramos sin Republica, sin dinero, sin esperanzas casi; y habiendo gastado en banquetes, en elecciones, en car-

tas y telegramas de adhesión, en viajes de propaganda, en celebrar asambleas, en constituir comités, y en otros actos perfectamente inútiles, una cantidad mucho mayor, es decir, que hemos gastado la pólvora en salvas.

Es verdad que en cambio estamos más desunidos que nunca, con las ideas más embrolladas, con los odios más irreductibles, y proximos a caer por cansancio en la sima de la indiferencia.

Y menos mal si al caer nos queda todavía aliento para exclamar con voz débil y entre cortada: ¡Vi... va... Pi... ¡Vi... va... Zo... rri... ¡la!... ¡Vi... va... Sal... me... rón!..., porque entonces la caída nos será menos dolorosa.

JOSÉ NAKENS.

Ecos de la Semana

Por la lectura de la prensa de provincias venimos en conocimiento de que en cualquier punto donde escasea el trabajo las Corporaciones populares, las Autoridades todas se preocupan de la suerte de los necesitados, bien promoviendo obras publicas que faulten ocupación a los obreros desocupados, ó bien invitando a los particulares que esten en condiciones de hacerlo, que den sus propositos cooperando a obra tan benéfica cual es la de proporcionar trabajo al que de el carezca.

Diráse que en otros puntos el obrero se asocia para elevar su voz a los poderes en demanda de lo que carece, y que en Vaieares no escaseará el trabajo cuando en tal forma no se solicite.

Hemos dicho repetidas vece y lo repetiremos de nuevo que el obrero Baiear por falta que se halle de medios enorde su miseria en un rincon de su buhardilla y raras veces, y estas aun solo y aislado solicita por empeños ó influencias ocupacion en su oficio.

Consiguienta algunos por recomendaciones; pero, quienes de estas carezcan callados se las pasan.

La miseria que impera en Mallorca es graadis.ma.

Tanto en la Capital como en los pueblos escasea el trabajo, no tan solo, escasea, sino que falta en absoluto.

¿Esperan las Autoridades, que en todo deben ser previsoras, a que las necesidades del pueblo exploten en forma tumultuosa para convencerse de que es llegada la hora de preocuparse de la suerte de aquellos que impasibles devoran en silencio sus amarguras y sus miserias?

Ábrase una información de los que estan sin trabajo; indíquese una oficina donde puedan inscribirse los que soliciten ocupacion y pronto se vencerán de cuanto llevamos dicho.

Es claro, que oficiosamente y por puro capricho no deben las autoridades prestar atención a nuestras humildes indicaciones.

Enemigos de lamentarnos siempre en el mismo tono y de ejercer de *Geremias* hemos rehuido siempre el atar esta y otras cuestiones portarnos choques, ó porque no se creyera que no teniendo de qué ocuparnos echábamos mano del lacareado tema de las necesidades.

Mucho, muchísimo podriamos decir de lo sobrado que nos consta que podria corregirse, y sin embargo lo callamos por las razones expuestas, y si ahora lo hacemos es solamente haciendonos eco de las muchas peticiones de obreros sin trabajo que se han acercado a nuestra, Redacción en demanda de él.

¿Seremos atendidos? Quien sabe,

CUENTO

Detrás de la puerta que dá entrada al cielo, sentado en una silla, tranquilo y risueño,

fumando un cigarro se hallaba San Pedro. En la puerta un golpe, sonó con estruendo y San Pedro dijo: ¿quién llama? que es eso? Una voz de fuera contestó diciendo: —Es gente cristiana abra usted maestro; yo soy Cata-vinos, un buen zapatero que nació en España, según me digeron con Zumalacárregui, militó mi abuelo mi padre, con Pérula, yo, con Samaniego, En la última guerra fui cabo primero d los voluntarios de Carlos el Terso. Estuve en Treviño, en donde me dieron un tute en la pierna, por eso cojeo. Más tarde, de un golpe que medió un lancero, quedé derengado hácia el lado izquierdo; y un día en tafalla jugando al chamelo, un cabo segundo con un candelero me pegó en un ojo y me dejó tuerto. Al verme inservible regrese a mi pueblo, y aprendí el oficio con un zapatero. Luego toné esposa tuve un compañero, hombre muy cristiano que era tabernero, y con él pasaba los días bebiendo. Por la noche a casa iba como un cuero, y cuando mi esposa salía gruñendo, con el tirapié la encendía el pelo. Más fui buen cristiano, iba siempre al templo, no faltaba a misa, novenas y entierros, y en las procesiones siempre fui el primero. Fui a ver al Papa entre los romeros pero allá en Valencia estando en el puerto se armó un zipizape de rayos y truenos: vino una naranja y con tal acierto me dió en las narices que se me pusieron lo mismo que el ganillo que usan los traperos. Por fin llegué a Roma en donde me dieron tantos macarrones y tan indigestos que me atacó un cólico cerrado, no abierto. Me vió el cirujano llegó el cura luego y me dió de aceite todos los extremos. Yo cerré los ojos sujeté el aliento, ahuequé los labios, incliné el pescuezo, estiré la pata y me quedé muerto, y despues de todo a pediros vengo que me abraís la puerta para entrar adentro. Entonces San Pedro arrugando el ceño

GRÓNICA LOACL

Hemos sido atentamente invitados por la Asistencia Palmesana para la reunión de Baile que se celebrará hoy trece de Mayo, y para dicho Baile rejirá el siguiente.

PROGRAMA

PRIMERA PARTE,

- 1.ª Sinfonía de la ópera S' jetsai Roi-Adam.
- 2.ª Wals La Nuit-Metra.
- 3.ª Polca Bella Niña-Serra.
- 4.ª Rigodón Bocacio Stranss.
- 5.ª Schottich Los Cólegas-Escalas.
- 6.ª Mazurca Angelita-Serra.

SEGUNDA PARTE

1. Celebra Preludio de la ópera Carmen-Bizet.
2. Wals Les Mirtes d' or-Fahrbaeh.
3. Mazurca Flora-Barceló.
4. Rigodón Les Mouches Musicales-Schnéklud.
5. Polka A Bon Chat Bon Rat-Bucalossi.
6. Wals Nuit Etóilee-Waldtenfel.

La orquesta de la sociedad musical La Filarmonía Balear compuesta de 34 profesores bajo la dirección de su maestro D. Miguel Serra

El domingo pasado se colocaron en las esquinas los carteles anunciando la primera corrida de esta canícula.

La presente combinación, se reduce á Bonarillo y Quinito con toros de Nandin.

Se vislumbra á la legua que la empresa trata de hacer esta vez su agosto por que reune dos matadores jóvenes para habérselas con toros dejenerados, como son los que proceden, de las dehesas del Sr. Conradi.

Esto significa ignorancia ó malquerencia.

Hemos sabido que, por las secciones respectivas de la Unión Obrera Balear, se hacen Vivas gestiones á fin de inaugurar en breve una serie de conferencias que serán de mucha utilidad por la importancia de las personas que tomarán parte en aquellos instructivos actos.

Acuosa, se va poniendo ya la cuestión de aguas.

Dejemos á nuestros mayores que aclaren los puntos dudosos que el asunto ofrece y para entonces la cosa no tendrá la inquina que hoy se le atribuye.

El bienestar general del pueblo debe ser asunto primordial entre aquellos encargados de administrarlo,

SECCIÓN TELEGRAFICA

Madrid 9-10'25 n.

En la vista de la causa del crimen del Escorial declaró, entre otros, un capitán de guardias civiles, refiriendo la intervención que tuvo en el proceso y opinando que el procesado Bicacara es honrado; tuvo varios incidentes con los defensores.

El señor Capdepón entregará mañana el presupuesto de su ministerio.

Madrid 9

La escuadra francesa zarpó del puerto de Málaga con rumbo á Cádiz

La Reina Regente firmará hoy el decreto creando una comisión de generales bajo la presidencia de Martínez Campos para estudiar las reformas de la plantilla del ejército, suponiéndolo dividido en nueve cuerpos.

Ha fallecido en Zamora el ilustre poeta epigramático Villegas. En el palacio Odescalchi de Roma ha estallado un cartucho de

dinamita hiriendo levemente á tres personas y causando considerables destrozos.

La Cámara agrícola de Jerez ha aprobado exposición contra el trato de comercio hispano-alemán que se eleva al gobierno en defensa de los intereses de aquella localidad.

Hay gran expectación por oír el discurso del señor Cánovas.

Los telegramas que se reciben de la frontera de Portugal dicen que los viajeros procedentes de Lisboa afirman que la epipemia no desciende como han asegurado las autoridades portuguesas

Las medidas sanitarias que se toman en España son enérgicas que impedirán la propagación de la epidemia si no se desatienden.

El hijo favorito del sultán de Marruecos ha resultado herido levemente en la fiesta de correr la pólvora.

El Sultán ha ordenado que se imponga un severo castigo á los servidores del príncipe por no haber evitado el contratiempo.

En la iglesia de San Jacinto de Sevilla se ha cometido un robo, consistente en cálices, ropas, imágenes y alhajas.

Madrid 10 á 6 t.

Algunos periódicos franceses piden al gobierno de la República que se indulte al anarquista Henry, alegando que la cabeza del joven dinamitero no ha de servir para escarmiento de otros.

Añaden también que las ideas de Emilio pueden servir de estudio y de enseñanza á los demás.

Madrid 10 á las 9 50 n.

Anoche estalló una bomba en el palacio del príncipe Odescalchi de Roma.

Quedaron heridos tres criados, uno de ellos de gravedad.

Los daños materiales que ha causado la explosión, carecen de importancia.

Ignórase quien sea al autor del atentado.

El gobierno italiano ha dado severas instrucciones á la policía, ordenando la prisión de un caracaterizado anarquista.

Además han sido detenidos algunos individuos sospechosos.

Mdrid (11-30 m.)

A la proposición del Sr. Cánovas contestará el Congreso el Sr. Sagasta, siendo muy probable que intervenga el Sr. Silvela.

La proposición es objeto de muchos comentarios por la dureza de la forma.

Ha fallecido en la cárcel de Barcelona el anarquista Borrás.

Los últimos despachos recibidos de Caracas, dicen que el número de víctimas causadas por los últimos terremotos, asciende á diez mil.

El pánico es inmenso.

Sección de Noticias

Sin contar la pequeña industria ó sea las casas en que solo funcionan menos de cinco telares. en la provincia de Barcelona hay mil ochocientas veinticinco fábricas de hilados tejidos y estampados, de algodón, lana, seda, lino, yute, y cáñamo.

Algunas de estas fábricas trabajan noche y día representando capitales cuantiosísimos, y en ellas están ocupados, según el último recuento, cien-

to veinte mil quinientos operarios entre hombres mujeres y adultos—incluyendo en esta cifra los obreros empleados en las industias auxiliares.

Segun informes oficiales el tipo medio de jornal en los operarios fabriles es el de 2,50 pesetas lo que representa la cifra de 421.792 pesetas, ó sea un semanal de 2.530,752 pesetas, que al año importan 131.599,104 pesetas.

Un periódico de Tánger, recibido por el último correo, dice que es esperado en aquella población un delegado del gobierno marroquí, encargado de entregar al representante de España el primer plazo de la indemnización acordada por los sucesos de Melilla.

Se ha fijado para el día 15 la ejecución del desdichado Henry.

La noticia se ha hecho pública, á pesar de la reserva que se ha pretendido guardar.

El periódico «Le Soir» denuncia que el gobierno francés ha hacedido á la petición del gobierno inglés, renunciando á conceder el permiso para que la escuadra rusa pase el invierno en los puertos franceses.

Según un telegrama de Buenos Aires el vapor «Paraguay» se ha perdido completamente el día 30 del pasado mes á la entrada de Santa Fé. Este vapor llevaba un valiosísimo cargamento.

Para el próximo verano proyecta convocar en Zurich el consejero de Estado suizo, monsieur Decourtins, un Congreso Obrero católico, en el que se entrará en discusión con los socialistas acerca de la cuestión obrera.

Tiene verdadero interés, como cuestión de procedimiento, la siguiente reforma de la ley de Enjuiciamiento civil propuesto al Senado por el señor Maluquer.

Dice así: «Las reglas fijadas en los artículos 482, 484 y 486 de la ley de Enjuiciamiento civil se modificarán con arreglo á las siguientes disposiciones:

Art. 483. Se decidirán en juicio ordinario de mayor cuantía las demandas cuyo interés exceda de 5.000 pesetas.

Art. 484. Se decidirán en juicio de menor cuantía las demandas ordinarias, cuyo interés pase de 500 pesetas ó no exceda de 5.000.

Art. 486. Toda cuestión entre partes, cuyo interés no exceda de 500 pesetas, se decidirá en juicio verbal.

El Gobierno procederá á la reforma de los aranceles judiciales, fijando el máximo de lo que puedan percibir los auxiliares y subalternos de los Juzgados y Tribunales en los juicios de menor cuantía y verbales, que en ningún caso podran exceder en su totalidad del 25 por 100 de la cuantía litigiosa, hasta que la sentencia sea firme.»

Se ha inaugurado en Zamora un barrio obrero, construido á expensas de doña Candelaria Ruiz del Arbol.

Se brindó en honor de la hermosa idea de inaugurar el día primero de Mayo el barrio obrero, y se hizo constar que el mejor modo de combatir el socialismo sería realizar actos de caridad análogos al realizado por la señora Ruiz del Arbol.

La flota comercial de Alemania que en 1871 sólo tenía 147 barcos de vapor con 4.736 tripulantes, alcanzó en el pasado año las cifras respectivas de 986 y 24.413; el número total de barcos mercantes es de 2.119, de los cuales 1.290 han sido construidos en Alemania.

En doce años, de 1871 á 1892, han naufragado 1.831 navios, muriendo en los naufragios unos 3.6000 tripulantes.

tiró la colilla, se inclinó el sombrero, abrió el ventanillo y dijo al romero: —¡Anda, borrachete! ¿tu crees que es eso mérito bastante para entrar al cielo? Quitade mi vista y véte al infierno ó agarro una estaca y te arreglo el cuerpo. El buen Cata-vinos haciendo pucheros y coji cojeando se marchó diciendo: —¡Redios! pues ya solo me faltaba esto.

POR LA COPIA,

Andrés Torre.

La Armada Inglesa

La marina inglesa cuesta á la nación anualmente de ochenta á noventa millones de duros.

Al personal se dedican treinta millones próximamente; seis á construcciones y reparaciones; sobre dos millones de armamento, y el resto en gastos menores.

Para dar una idea del aumento progresivo de gastos, diremos que en el presupuesto correspondiente al año, 1891, se consignaban para esta atención diez y siete y pico millones de libras, mientras que en el anterior, eran sólo unos diez millones.

El personal de la marina se compone de unos noventa y cinco mil hombres próximamente entre oficiales y marineros, é incluyendo la infantería de marina que son unos catorce mil.

Los buques de guerra ingleses se clasifican en tres clases, ó sea de primera, segunda y tercera.

«Battleships» de primera tienen treinta veintitrés de segunda y once de tercera.

Cruceros veintitrés de primera, sesenta y dos de segunda y cuarenta y siete de tercera.

Lanza torpedos treinta y dos, y diez y ocho cañoneros de primera.

Buques depósito de torpedos dos, y cien cañoneros de menor importancia.

Buques de transportes trece y sesenta embarcaciones menores.

Cuentan además, con 25 buques mercantes habilitados en caso de guerra, y 109 torpederos de primera, y 95 de segunda ó sea un total general de 455 navios, de los cuales, 430 son de más de 21 toneladas, y 3.301 de menos.

Los adelantos modernos han facilitado la reducción del personal.

En 1861, uno de los mejores buques de 421, necesitaba 1.200 hombres de dotación mientras que el *Vitoria*, por ejemplo, llevaba solo 600.

El colegio y Museo Naval están situados en Greenwich, en uno de cuyos edificios públicos se conserva como una historia de gran mérito, la casaca que llevaba puesta el almirante Nelson en la batalla de Trafalgar.

En Greenwich, esta también una de las instituciones más notables de Inglaterra, ó sea el célebre Observatorio Astronómico fundado 1.675 por Charles II, y desde donde, por medio de corrientes eléctricas, se trasmite la hora exacta á toda la Gran Bretaña, y los geógrafos y marineros hacen sus cálculos longitudinales.

En la marina inglesa la categoría más elevada es la de admiral of the Fleet, y después siguen los almirantes, vicealmirante y almirantes terceros (Rear admirals).

Los primeros perciben como sueldo treinta duros diarios y veintiocho por mantención, los segundos veinticinco, los terceros veinte y los últimos quince.

El número de almirantes retirados ó á media paga es 250.

VENTA

A unos cuatro Kilómetros del camino viejo de Buñola, término de Palma, se desea vender una casa botica, con primer piso, y un huerto cercado de pared, árboles frutales y agua suficiente para regar.

DARAN RAZÓN. en la Escuela pública de la Indiotería.

Por lo que pueda importar á los maestros de primera enseñanza, recordamos que el día 10 del corriente, termina el plazo de seis meses señalado por la Dirección general de Instrucción pública para la adquisición del escudo y bandera que deben colocar en el frontispicio de las casas en que se dá la enseñanza.

D. Cayo Cardellach Anfruch Notario, contrató con el Banco Vitalicio de Cataluña dos seguros; uno de 5.000 ptas. en 30 Junio de 1892.

Como es sabido el Sr. Cardellach murió á consecuencia de la catástrofe del Liceo. No habiendo otorgado testamento ha debido la Compañía esperar las declaraciones de heredero abintestado y el discernimiento del cargo al tutor de los hijos menores y en el momento que se han cumplido estas formalidades ha entregado la Compañía al referido tutor las 85.000 ptas. aseguradas, el día 28 Marzo corriente. El Sr. Cardellach había pagado por primas 5.512 ptas.

Los estudiantes libres que desean dar validez académica á las asignaturas en el próximo mes de Junio deberán presentar sus instancias, abonar los derechos de las matrículas y hacer la identificación personal durante la primera quincena del mes próximo en los establecimientos oficiales de enseñanza á que correspondan los estudios que hayan hecho,

Hay en el mundo cerca de mil quinientos millones de habitantes. Mueren anualmente unos 33.033.333. Se hablan 3.064 idiomas, y existen 1.000 religiones distintas. El número de hombres y mujeres es casi igual, y la media de la duración de la vida, de unos 33 años.

Una cuarta parte de las personas mueren antes de los 15 años. De cada 1.000 uno sólo llega á la edad de 100 años; apenas 6 por 100 alcanzan los 65 y solamente 1 por 500 llegan á los 80.

La escuela de tauromaquia que había establecida en Sevilla se ha cerrado por falta de recursos para su sostenimiento.

¿Qué carrera vamos á emprender ahora habiéndonos cerrado ese importantísimo centro de instrucción?

En los círculos militares se habla mucho de la agitación que entre las kábilas rifeñas reina, desde que han sabido que dentro de muy poco tiempo llegarán al Rif las tropas encargadas de cobrarles el primer plazo de la indemnización.

En los Estados Unidos existen 1.901 sociedades agrícolas con 477.856 socios. Puede calcularse, pues, que de cada cien habitantes hay por lo menos uno que forma parte de una sociedad de agricultores.

Publicanse allí 130 periódicos de agricultura y horticultura; de éstos 65 semanales, cinco quincenales y 60 mensuales, con una tirada anual de 876.752. De modo que cada cincuenta habitantes da un suscriptor. ¡Todo lo mismo que en España.

El jefe de la rama austriaca de los Rothschild, fué atacado en las calles de Viena por un mendigo, que le dió una puñalada en la cara.

Desarmado y preso, no ha querido manifestar las causas á que obedeció la agresión.

La idea de fundar un barrio en las inmediaciones de Bilbao, por una sociedad de obreros que construirá una habitación por cada asociado, ha sido muy bien recibida, lo cual hace creer que en día no lejano empezarán las obras de construcción.

VARIEDADES

El *Figaro* publica un convenio acordado entre los sucesores del difunto barón de Reinach y Cornelio Herz, ofreciendo éste entregar á aquéllos un millón 500.000 francos por saldo de cuentas en el asunto Panamá, y obligándose á ambas partes á retirar todas las demandas civiles y criminales, á que tuvieran derecho una de ellas contra la otra ó las dos á la vez.

Añade dicho periódico que en virtud de esta transacción, M. Herz puede pedir su libre regreso á Francia sin ser molestado por las autoridades de esta nación.

Los diez mil papiros egipcios descubiertos en Fayoum y comprados por el archiduque Rainero, han sido ya descifrados en su casi totalidad. Están redactados en once lenguas distintas, abarcan un periodo de dos mil quinientos años, y como son en gran parte documentos privados, ilustran de una manera curiosísima la vida y las costumbres de los antiguos egipcios.

Hay manuscritos de novelas, colecciones completas de cartas de amor, amén de porción de correspondencias comerciales, testamentos, etc., etc.

De las cartas de amor hay una escrita mil doscientos años antes de J. C., que es la más antigua que se conoce.

El ministro de Hacienda ha puesto á la firma de S. M. los siguientes decretos.

Concediendo un suplemento de crédito de 20000 pesetas para subvenciones á las Juntas de los puertos.

Id. crédito extraordinario de 30000 pesetas para tender el cable de Tarifa á Tanger.

Id. id. para quebrantos de cambio
Id. id. 1.000.000 para prevenir epidemias.

Una vasta empresa acaba de crearse en América.

Trátase de la fundación de un gran establecimiento que tiene el significativo título de *Matrimonio*.

Consta de dos salas separadas: en una de ellas figuran los retratos de cuantas mujeres deseen casarse, y en la otra se encuentran las fotografías de los hombres que aspiren á salir del celibato.

Los hombres sólo pueden entrar en la sala donde se hallan espuestas las mujeres, y éstas sólo son admitidas en la de los hombres.

Cada retrato tiene un número de orden, correspondiente á un registro, en el cual se especifican los informes relativos á los individuos y los docu-

mentos necesarios para formalizar el matrimonio.

Cuando, mediante cortas negociaciones, se ha llegado á demostrar que dos números se corresponden, ambas personas se unen por mediación de la agencia, sin que tengan que ocuparse para nada de preliminares enojosos. Hasta la comida de boda la prepara la administración casamentera.

Los esposos solo tienen luego que preocupar ser felices y tener muchos hijos.

TODO PASA

¡Todo se ausenta, alma mía!

El sol que derrama el día,

La golondrina que anhela

El calor que la consuela;

La fugaz dulce alegría

De una dicha que se alcanza;

¡Todo se ausenta alma mía!

¡Ay! ¡recordar es muy triste!

Las venturas que tuviste

En tu niñez pasajera:

El sol de la fe primera,

Lo que gozaste y sufriste,

Harán que inclines la frente,

Y llores amargamente:

¡Ay! ¡recordar es muy triste!

¡Todo muere, todo muere!

La mano que más nos hiere,

La lengua que nos infama,

El corazón que nos ama,

El pecho que nos prefiere,

El amor que dá la vida

Y el bien que nunca se olvida:

¡Todo muere, todo muere!

¡Todo es fugaz, todo pasa!

Así la pasión que abrasa

Nuestro pecho y lo devora,

Como la pena traidora

Que cual dardo la traspasa;

Así la mayor ventura,

Como la intensa amargura;

¡Todo es fugaz, todo pasa!

Juan de Dios Peza

Maximas y pensamientos

Tener un derecho es tener alguna cosa cuya posesión debe garantir la Sociedad. Si se me pregunta porque la Sociedad debe garantizarla, contestaré que por la utilidad general. Si esta expresión no explica con bastante vigor la fuerza de la obligación, ni la energía particular del sentimiento, es por que entre la composición del concepto que de él nos hemos formado no solamente un elemento

racional, sino también el sentimiento anti-intelectual de la sed de represalias, el instinto de venganza.

STUART MILL.

Hoy los hombres medianamente cultos tienen una ó más esferas invariables, en las que quieren sinceramente el bien por el bien, y obran consecuentes con su voluntad generalmente buena; se hacen una ley, unos del trabajo; otros, de la igualdad de ánimo; otros, de la fidelidad para con la familia y amigos; otros, de su palabra; otros de obrar con sistema... y cuanto más desmerecen en algunas relaciones de la vida exterior—por ejemplo, en la política,—tanto más procura buscar una esfera donde obren con mérito moral y en armonía consigo mismos... En general; un hombre ó familia ó pueblo que no tenga una esfera de su vida en que obre con pura moralidad, esto es, por el buen fin, es no sólo inconcebible en teoría (bajo el conocimiento de Dios), sino imposible en la práctica y en la historia. El hombre que se conociera en absoluto de mérito moral (á lo menos presumido bajo apariencias plausibles), no se podría sufrir y se daría la muerte.

J. SANZ DEL RIO.

Los laberintos más célebres de la antigüedad fueron los siguientes:

El de Egipto, que segun Pomponio Mela, tres mil aposentos y doce palacios dentro de un solo recinto de murallas. Era más bien un templo inmenso donde figuraban todas las divinidades del país.

El de la isla de Creta, construido por Dédalo, donde estaba el minotauro.

El de la Isla de Lemnos, con sus 150 columnas, construido por los arquitectos Rhodus, Zmilus y Teodoro.

El de Italia, que Porsena, rey de Etruria, hizo contruir para sepulcro suyo.

Las pasiones todas son malas compañeras del hombre; pero ninguna causa tan perniciosos efectos como las políticas.

Con malos gobernantes todas las formas de gobierno son malas.

Las clases trabajadoras, con tan poco tiempo como tienen para entregarse al descanso, no les queda espacio para pensar en el mal.